

| | | | |
|-----|-------------------------------|---------------------|-------------------------|
| 243 | UTBM service communication | Le Pays | 6 septembre 2012 |
| | | Belfort et environs | rentrée 2012 - académie |

Éducation Dans le premier degré, 15 fermetures de postes et onze ouvertures

Un jour après la rentrée, le directeur académique a entériné les fermetures et ouvertures de postes qui étaient encore conditionnelles mardi matin. La quatrième classe à la maternelle Kergomard de Belfort ne rouvrira pas, au grand dam des parents et des élus.

La rentrée scolaire a une double entrée cette année : nationale, car placée sous les auspices du nouveau ministère, qui lance une grande concertation, dans les jours à venir, sur la « refondation de l'école ». Tout va aller très vite, puisqu'une nouvelle loi sur l'école sera présentée au Parlement en décembre. Dans cette perspective, une matinée de débats académiques sera délocalisée à l'UTBM sur le thème du lycée le 12 septembre.

Mais c'est aussi le terrain belfortain qui risque d'occuper le directeur académique des services de



Dans le premier degré, les effectifs réels des écoliers du Territoire seraient en baisse de 70 à 100 élèves, ce qui n'interférera cependant plus sur le taux d'encadrement dans les classes. Photo Karine Frelin

l'Éducation nationale, Patrick Mellon, qui faisait hier le point sur la rentrée dans le département : après comptage des effectifs sur le terrain mardi matin dans les écoles dont les situations

n'étaient pas encore totalement tranchées, il a été décidé de confirmer une ouverture de poste à la maternelle de Saint-Germain-le-Châtelet, d'annuler les ouvertures prévues à la maternelle Louise-Michel de Delle et à l'élémentaire de Lepuix-Gy, de confirmer la fermeture de poste dans les maternelles René-Rücklin et Pauline-Kergomard à Belfort et dans les élémentaires Louis-Aragon et Jules-Heidet à Belfort. La quatrième classe de la maternelle Bartholdi à Belfort, avec 100 élèves au lieu de 90, et la huitième classe de l'élémentaire Maurice-Henry à Bavilliers ne seront pas fermées, les effectifs recensés par les inspecteurs de secteur sont suffisants.

Seuls les élèves présents comptent

À la maternelle Kergomard, dans le quartier des Forges, la nouvelle a été accueillie avec stupeur par

les enseignants, les parents et les élus. Mardi matin, au passage du maire Étienne Butzbach, l'équipe annonçait la rentrée de 94 enfants inscrits, le seuil de fermeture de la classe étant fixé à 91 élèves. Quelques minutes plus tard, au comptage de l'inspectrice de secteur, 83 élèves étaient physiquement comptés. « Nous avons également reçu des courriers de parents assurant une arrivée entre septembre et novembre », indique le directeur académique, mais son administration ne prend pas les courriers en compte, même si les élèves arrivent dans quelques jours. Contacté à Paris, Étienne Butzbach indiquait hier soir qu'il « déplore cette décision, si elle doit se confirmer, et la trouve regrettable. Au vu des effectifs annoncés, cela va poser un réel problème ». Christophe Grudler, conseiller général du canton, qui se disait mardi « heureux » que l'école ait dépassé le seuil d'élè-

Effectifs un peu en baisse dans les écoles

Restera au directeur académique à entériner ses décisions lundi au Comité technique spécial départemental, qui se déroule avec les organisations syndicales.

Globalement, les effectifs du premier degré dans le département seraient légèrement en baisse, établis mais ce ne sont que des prévisions, à 12 966 élèves, écoliers des dix classes d'inclusion scolaire compris, mais au réel, il y aurait plutôt entre 70 et 100 élèves de moins. L'année dernière, ils étaient 13 034. Ce qui porte le nombre moyen d'élèves par classe à 23,15, élèves de Clis inclus.

Ayant récupéré deux postes supplémentaires dans le premier degré dans le Territoire de Belfort, le directeur académique a donc annoncé les comptes hier : 15 postes sont fermés et onze ouverts, qui sont dotés dès aujourd'hui.

Karine Frelin

En bref

- **Nouvelles arrivées.** Les services académiques accueillent un nouveau secrétaire général : Alex Bortolan succède à Martine Giraud, après plusieurs postes en Europe de l'Est. Isabelle Maurer est la nouvelle inspectrice de la circonscription Belfort 2.
- **Assistants de prévention et de sécurité.** C'est un nouveau métier mis en place par l'actuel ministre. Le département sera doté d'un poste, au lycée Diderot à Belfort.
- **Concours 2013.** On a déjà des indications sur les recrutements de professeurs : en 2013, ils augmentent au niveau national de 46 %.
- **Hausse des effectifs dans le second degré.** C'est une surprise, même si les chiffres ne sont que provisoires : 5685 élèves ont fait leur rentrée dans les collèges du territoire, toutes sections confondues. Aucune situation difficile n'est à noter. « Mais par prudence, j'ai conservé quelques heures pour valider des redoublements de classes si besoin », rappelle le directeur académique.
- **Difficile équilibre sur les Segpa.** Les deux Segpa de Signoret et Vauban, à Belfort, sont très demandées, celle de Delle un peu moins. Pour rééquilibrer les effectifs, certaines familles se sont vues proposer une affectation de leur enfant au collège Jules-Ferry et se sont désistées. « Les trois Segpa sont complémentaires et mutualisent leurs moyens », rappelle Nadine Naas qui ne désespère pas de voir ces élèves revenir dans un dispositif plus adapté que la classe ordinaire.
- **Beau brevet.** Le cru 2012 du Diplôme national du brevet (DNB) est bon, avec 84,4 % de réussite, contre 81 % en 2011. On se rapproche de la moyenne académique, à 85 %. 94 % des élèves du département entrent dans une seconde, générale, technologique ou professionnelle. Et 85 % d'entre eux passent en première.
- **Deux CHAM de plus.** Deux nouvelles classes à horaires aménagés musique ont vu le jour cette année, à Louis-Pergaud Belfort dans le premier degré, au collège Simone-Signoret dans le second. « Une ouverture dans le domaine des arts qui va aider dans leurs apprentissages les élèves issus de milieux plus défavorisés », relève Patrick Mellon.

Nouvelles Ulis et partenariat

Deux nouvelles Unités localisées pour l'inclusion scolaire (Ulis) ont ouvert au collège Vauban à Belfort et au lycée professionnel de la cité scolaire Follereau, « en partenariat étroit avec le Legta de Valdoie pour profiter des formations sur les deux lycées », explique Nadine Naas, adjointe du directeur académique pour le premier degré et l'adaptation scolaire des élèves handicapés. Ce qui porte à dix les Classes d'inclusion scolaire (Clis) dans le Territoire et à dix les Ulis, dont deux en lycée professionnel. Près de 200 élèves bénéficient de ces dispositifs. Des enseignants sont également détachés dans les structures médico-sociales : avant l'été, des conventions ont été signées avec celles-ci pour entériner le partenariat avec l'Éducation nationale. Notamment en direction des 16-20 ans : un dispositif d'accompagnement à la formation professionnelle est désormais mis en place avec l'Institut Perdrizet et l'IME Saint-Nicolas où le référent scolaire des grands élèves aura pour charge de « renforcer leurs connaissances de base ».